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类似于深圳这样人

口、 资源高度聚集的

城市， 楼市或将继续

成为防御性资金的

“安全垫” 。
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【说法不武】

治理考试作弊需要

完善立法，更需要强

化执法。 法律必须被

执行，否则就是一纸

空文。

2016年深圳楼市还会涨吗？

李宇嘉

如果要对

2016

年的楼市做几个

方面的猜想

，

绝对离不开对深圳楼市

的预测

。

按照官方数据

，

深圳新房价格

2015

年上涨超过

45%

，

部分区域的房

价甚至翻了一倍

，

而北上广三个一线

城市房价平均涨幅还未到

10%

。

截至

11

月

，

深圳房价已连续

12

个月领涨

全国

。

房价高歌猛进

，

但购买力似乎并

没有被甩开

。

截至

11

月份

，

今年深圳

新房和二手住房成交面积同比分别增

长

83%

和

138%

，

冠绝一线城市

（

北上

广平均销售增幅在

50%

左右

），

也刷新

本世纪以来深圳楼市成交新高

。

那么

，

2016

年的深圳楼市是继续

冲高

，

还是逢高回落

？

业内判若水火

，

看多者认为

，

基于深圳经济基本面指

标多项国内第一

、

中短期供求关系紧

张

、

货币政策宽松等

，

深圳楼市无疑将

继续上攻

；

看空者认为

，

房价已将绝大

部分深圳居民甩出去了

，

高房价不可

持续

。

笔者认为

，

预判来年深圳楼市

，

关键在于

2015

年推动深圳房价暴涨

的动力是否还会延续到

2016

年

。

基本面向好

、

供求关系紧张

、

货币

政策宽松等等

，

或者过去在深圳也存

在

，

或者在其他城市也存在

，

并不能成

为深圳房价暴涨的解释

。

笔者认为

，

深

圳楼市购买力短期爆棚

，

一方面源于

股市的财富效应

。

深圳人均股票账户

数

、

去年

7

月以来新开户数均居全国

第一

，

房价暴涨略滞后于股市暴涨

。

类

似情况也出现在

2007

年

，

当时股市财

富效应推动深圳房价涨幅连续位居全

国第一

；

另一方面

，

经济增速

“

下台阶

”

叠加资产配置荒

，

防御性资金开始流

向深圳楼市等

“

安全垫

”

厚实的领域

。

2015

年

6

月以后

，

深圳房价继续暴

涨

，

与避险资金进入楼市密切相关

。

近年来

，

增值型万能险

、

资管计

划

、

银行理财

、

私募基金等资本中介

，

已成为居民投资新通道

。

深圳的资本

市场体系在国内最完善

，

比如集中了

全国

2/3

的私募

，

上市中小企业和创

业企业也最多

，

诞生了一大批高净值

人群

。

2014

年

6

月国务院

43

号文之

前

，

居民投资集中在刚性兑付

、

近乎高

利贷的

“

非标

”

资产

；

2014

年

7

月

—

2015

年

6

月

，

上证指数从

2000

点上

涨到接近

5200

点

，

推手就是杠杆资

金

，

即居民把钱借给别人炒股

，

本质上

是大类资产配置迁移

。

今年

6

月份股灾爆发

，

股市经历

剧烈的指数下滑和去杠杆

，

资金大规

模出逃

。

于是

，

我们看到

，

6

月以后

，

债

券市场和房地产市场明显回升

，

一线

城市地价房价暴涨

，

并蔓延至南京

、

杭

州等重点二线城市

。

同时

，

向广大居民

发行高收益万能险的险资

，

开始大规

模在二级市场举牌地产上市公司

；

银

行间债券市场

、

私募股权

、

险资等融资

渠道向房地产完全打开

，

开发商疯抢

一线城市土地

。

2016

年

，

股市不再可能出现类似

于

2014-2015

年的财富效应

，

高净值

人群购房不会像

2015

年那样剧增

，

深

圳房价也就不会像

2015

年那样暴涨

。

而且

，

房价已连上数个台阶

，

刚需已被

房价甩出

，

而改善型需求前期释放较

多

，

新增总需求被严重制约

，

房价存在

回调的诉求

。

但同时

，“

非标

”

资产受

限

、

股市震荡

、

债市去泡沫

，

加上美元

升值叠加人民币贬值预期

，

人民币资

产前景不乐观

，

2016

年大类资产配置

将面临严重的

“

资产配置荒

”。

因此

，

类似于深圳这样人口

、

资源

高度聚集的城市

，

楼市或将继续成为防

御性资金的

“

安全垫

”。

特别是

，

2016

年

资金面继续宽松

，

房贷利率

、

购房成本

降至历史最低

，

可谓配置房产的最好时

机

，

深圳房价也不会出现明显下跌

。

近

期

，

深圳接二连三诞生地王

，

特别是远

离市中心的坪山诞生地王

、

宝安刷新全

市楼面地价

，

不仅预示着开发商对于深

圳楼市未来看好

，

更折射了

“

资产配置

荒

”

下资金确实没有更好的选择

。

（作者系深圳市房地产研究中心

研究员）

作弊入刑也得接受严格执法的考试

刘武俊

刚刚结束的

2016

年全国硕士研

究生招生考试传来了泄题作弊的消

息

。

12

月

27

日

，

教育部公开表示

，

收

到刚刚结束的考研考试有泄题的举

报

，

已经报请公安机关调查

，

将严厉打

击国家教育考试刑事犯罪

。

教育部表

示

，

将会同公安等有关部门严格按照

《

刑法修正案

（

九

）》

等法律法规

，

严厉

打击国家教育考试刑事犯罪

。

今年被媒体称为

“

最严

”

考试年

，

根据今年

11

月

1

日起施行的

《

刑法修

正案

（

九

）》，“

作弊入刑

”

成为今年考研

的各方关注焦点

。

尽管有

“

作弊入刑

”

的杀手锏

，

依然在国家级考试中曝出

泄题事件

。

12

月

28

日

，

多家媒体报道

刚刚结束的

2016

年全国硕士研究生

考试泄题事件

。

澎湃新闻网报道称

，

微

博微信截图显示

12

月

26

日中午科目

英语二考试前

，

相关考研微信群

、

QQ

群和一些考研机构流传答案

，

结果显

示和考试内容完全一样

。 《

南方都市

报

》

报道

，

26

日研考第一天

，

全国多名

网友爆料当天下午英语开考前约

45

分钟

，

有同学收到多家考研机构发来

的答案

。

泄题事件让广大遵纪守法的考生

感到心寒

。

考试作弊损害了人才选拔

的公平公正

，

考试违法犯罪行为更是

严重破坏考试秩序

。

众所周知

，“

平等

竞争

”

乃是考试制度的灵魂

，“

公平

、

公

开和公正

”

则是考试制度的核心理念

。

从法理的视角讲

，

考试制度其实可以

视为一种崇尚

“

程序正义

”

的程序制

度

，

正是基于

“

程序正义

”

理念的运作

，

赋予了古代科举制度和现代高考制度

毋庸置疑的权威性

。

尽管现行考试制

度开始受到专家学者的质疑及现实的

挑战

，

但有一个事实是无法否认的

：

高

考

、

研究生考试已经成为当代中国最

成熟和最权威的人才选拔机制

，

迄今

尚没有任何一种制度可以取而代之

。

高考

、

研究生考试制度的权威性在相

当程度上建立在日臻完善的包括命

题

、

监考

、

阅卷

、

录取等一系列程序化

运作基础之上

，

高考的公正和权威正

是通过

“

正当程序

”

理念凸显出来的

。

为了从法律层面有效整治多发频

发的考试作弊行为

，

新修订的

《

刑法修

正案

(

九

)

》

将国家考试作弊纳入刑法

，

首次明确组织作弊

、

提供作弊器材

、

非

法出售或提供试题答案

、

代考替考等

4

类行为最高可判处七年有期徒刑

。

国家考试中的作弊行为终于以刑法修

正案形式入罪

。

作弊入刑似乎并未让

日趋严重的考试作弊现象望而却步

。

刚实施一个来月的

《

刑法修正案

(

九

)

》

就遭受研究生考试泄题事件的挑战

。

笔者认为

，

有关作弊入刑的法律

规定也在接受一场能否真正兑现的执

法考试

，《

刑法修正案

(

九

)

》

有关作弊

入刑的法律规定能否真正执行到位

，

这次研究生考试泄题作弊事件能否依

法得到彻底公正的查处

，

广大网民及

考生都在拭目以待

。

希望有关部门本

着高度负责的态度给广大考生一个交

代

，

希望有关执法部门和司法机关严

格执法

、

公正司法

，

将

《

刑法修正案

(

九

)

》

有关作弊入刑的规定真正落到

实处

。

需要指出的是

，

这次泄题事件也

从一个侧面暴露出作弊考生法治观念

淡漠

。

作为参加研究生考试的接受过

高等教育的公民

，

理应了解

《

刑法修正

案

(

九

)

》

关于作弊入刑的规定

，

实际上

今年有关作弊入刑新规还被特别印制

在准考证上

，

并张贴在考场醒目位置

。

可以说

，

参加作弊的考生实属知法犯

法

，

不仅仅是公然失信

，

更暴露出法治

观念的淡薄

。

如此无视法律的研究生

不要也罢

！

治理考试作弊需要完善立法

，

更

需要强化执法

。

法律必须被执行

，

否则

就是一纸空文

。

唯有依法严查泄题事

件

，

才能彰显作弊入刑的法律权威

。

《

刑法修正案

(

九

)

》

有关作弊入刑的新

规

，

能否经得起真正兑现的司法考试

，

且让我们拭目以待吧

。

（

作者系《中国司法》杂志总编

）

杀猪

木木

小时候

，

大院里有一个警卫连驻

守

。

这对于大院里的孩子们而言

，

实在

是极大的幸福

。

印象中

，

战士们几乎每天都要在

操场上训练

，

每当此时

，

周围就总有或

大或小的孩子围着观看

，

看到高兴处

，

有自制能力实在差的

，

就跟在旁边有

样学样地

“

陪练

”。

不过

，

这还不是最让孩子们兴奋

的

，

警卫连的战士们杀猪的时候

，

才是

孩子们的节日

。

似乎

，

隔一段或长或短的时间

，

不

定期地

，

战士们就要杀一次猪

。

当被牢

牢捆绑着四蹄儿的大肥猪

，

躺在食堂

门前的空场儿上

，

发出第一声撕心裂

肺的嚎叫

，

那极具穿透力的声音

，

就仿

佛战斗的号角

，

这个时候

，

院子里的孩

子们

，

别管正处于什么状态

、

做着什么

事

，

总会如听到了号令的战士

，

闻声而

动

，

一眨眼的工夫就冲到了

“

战场

”。

那些反应敏捷

、

腿脚儿迅速的

，

当

然最幸运

，

能看到

“

全本儿

”

的

“

大戏

”，

从入刀放血

、

吹皮褪毛

，

到开膛破肚

、

大卸八块

，

就能看个清清楚楚

。

岁数小

一点儿的

，

或者

“

笨

”

一些的

，

往往就只

能看到高潮已过的下半场

；

更倒霉一

些的

，

是那些循着猪下水的味道过来

的

，

看到的就只能是盛在大盆里的猪

肉和满地的狼藉了

。

但别管幸运还是

倒霉

，

此时此刻

，

对所有的孩子而言

，

就是一个盛大的节日

。

想来本人还算幸运

，

那时候

，

很看

过几次

“

全本儿

”，

因此

，

后来就很知道

眼前盘子里的红烧肉先前的所有样

貌

。

估计是这样的

“

全本儿

”

看多了的

缘故

，

后来轮到自己不得不亲自

“

上

阵

”

的时候

，

也就无师自通

，

而且从来

没有过什么迟疑

，

手脚总是利落得很

。

30

多年下来

，

经本人之手

“

超度

”

的各

式各类的小生命也真是不少

。

大约

，

在

这些年来日益兴旺起来的

“

慈悲大德

”

眼中

，

这无疑就是冷酷得没了人味儿

，

下辈子注定要遭受惩罚

。

这也实在没办法

。

人活于世

，

只要

还想继续健康地活下去

，

大约总是要

吃点儿什么的吧

，

其间

，

就终归有什么

活物免不了遭殃

。

从

“

遭殃

”

的角度观

察

，

虽然谁动手和谁享受

，

估计也没多

大的区别

，

但内心只要没存着凌虐之

意

，

似乎就算不得对天地自然

、

对被食

者的不敬

。

如果仍被有洁癖者看不顺

眼

，

那就只能随他去

，“

我不下地狱

，

谁

下地狱

”？

这样的想法和做法确实没什么

错

，

也或许是本人的神经实在比较粗

犷

，

白天杀了生

，

晚上照样睡得着

、

睡

得好

，

好像还从未因此而良心不安

、

做

过什么噩梦

。

估计有洁癖者就要骂本

人没心没肺了

，

骂就骂吧

，

其实这原本

就是生活的原色

，

只不过因为被封闭

在千妆百饰的

“

玲珑塔

”

里太久了

，

这

些有洁癖者看不见或不敢直视罢了

。

因此

，

当有人担心重庆的小学生

看过杀猪之后心里会留下阴影

、

心智

会变了样貌

、

性格会多了戾气的时候

，

本人就忍不住笑出了声并评论一句

：

矫情

！

成年人总会不自觉地低估了孩

子的承受力

、

理解力以及看待世界的

眼光

，

尤其近二三十年来

，

中国的孩子

们被日益厚重起来的怀疑

、

质疑

、

担心

一层层地呵护起来

，

想想都憋闷得要

死

！

只要不自杀

、

没疯掉

，

沉浸在如此

呵护的氛围里慢慢长大

，

最终的结果

就一定是模子里倒出来的一个个精致

的小人儿

。

精致的小人儿太多了

，

世界的真

色就一定会被一层层地遮蔽

，

想看清

就特别地难

；

精致的小人儿太多了

，

遮

蔽物一旦被掀开

，

世界的真色暴露出

来

，

许多人估计就要受不了

；

精致的小

人儿太多了

，

风风雨雨打过来

，

就一定

会最先被淘汰

。

从这个角度看

，

人类的

历史就实在很无趣

，

结局从来没有另

样过

。

“

哎呀

，

我看不见了

！ ”

一名站在后

面的小女孩使劲儿踮起脚想要看

———

这是媒体报道中那个把

“

杀猪

”

搬进校

园的重庆小学的一个小学生的真形

象

。

而这

，

才是生命的本色

，

世界的本

色

，

任何想于这本色之上遮盖些

“

破烂

儿

”

的人

，

越努力

，

龇牙咧嘴的形象也

就越可笑

。

（作者系证券时报记者）

【缘木求鱼】

精致的小人儿太多

了， 世界的真色就

一定会被一层层地

遮蔽， 想看清就特

别地难。

若即若离经济学

田田

�

给你讲个八卦

：

他俩是工作伙

伴

，

都在警局的犯罪鉴证部上夜班

，

干

的活儿基本上就是我们的刑侦大队

。

男的精通昆虫学

，

差点儿因为遗传的

耳硬化症失去听力

。

为了工作专一不

受影响

，

他基本没什么私生活

，

只在压

力太大的时候一个人去坐过山车

。

女

的呢

，

曾经是他的学生

，

也是个工作

狂

。

每月加班到最大时限

，

回了家也在

听警局的在线广播

，

业余时间靠阅读

法庭辩论笔记来打发

。

就是这两个人

，

一起工作了

6

年走到了一起

，

在第

9

年结婚

，

第

10

年离婚

，

第

15

年复合

。

这感情战线拉得好长

，

多半讲八

卦的人还没说完

，

听的人已觉得乏味

冗长

。

但就是这种类型的感情线

，

在各

种美剧里

“

草蛇灰线伏延千里

”，

支撑

着多少人常年追剧

。

上面冗长的八卦

来自老牌犯罪剧

《

犯罪现场调查

》

（

CSI

），

追剧人在现实中组成八卦小

分队

，

跟情节同笑同哭

，

他们甚至自己

动手

，

写出或者画出想象中感情线的

走向

，

为主角创造新的故事

。

这也就是

“

同人作品

”

的由来

，

同人作品已经参

与到文化产品的商业制作过程中

，

自

下而上成为

“

粉丝经济

”

盈利模式的重

要助推

。

感情线算是美剧里最慢的一种东

西了

，

CSI

里的大团圆花了观众

15

年

的时间

，

其他的剧里也快不到哪儿去

。

相比之下

，

美剧制作在成熟的文化产

业支持下

，

最讲究的就是高效的流水

线制作

，

从叙事套路

、

情节设计到实景

拍摄都有一套严格的规范可循

。

最直观的就是节奏快

，

国产剧主

角可以在一个特写镜头里花两分钟讲

台词

，

要知道在这两分钟

，

美剧可能已

经有一个嫌犯杀人后踏上亡命之途

了

。

美剧

《

绝望主妇

》

的一段

1

分

15

秒

的片段

，

总共用了

17

个分镜头

，

其中

65

秒都是运动镜头

。

美国一个电视理

论学家评价说

，

如今的摄影机

，

即使没

有任何理由

，

也要悄悄地移动

。

当然

，

这种镜头切换速率的倍增

也有着强大的资金支持

，

有报告显示

，

在

2005

年

，

美国

1

小时长度的剧情片

平均制作费用就达到了

400

万美元

。

高昂制作费回本的一大部分来自于插

播在剧集中的广告

。

会有专门的公司

对观众做受众研究

，

通过小剧场观摩

打分和焦点小组讨论来估算收视率

。

所以拴住观众就是拴住了钱袋子

。

然而

，

最终拴住观众的往往不是

高效率的流水线工程

，

而是那些传统

到老土的感情线发展

。

编剧们绝对是

“

爱是克制

”

的忠实拥趸

，

他们绝不会

让主角在前几季就比翼双飞

，

感情线

会走上几年

，

走到发福和起皱纹

，

也许

一直到剧终才会走到一起

。

剧情停止

，

爱情延长

，

惹得在屏幕前守了多年的

观众老泪纵横

。

甚至还有的剧

，

没等让

主角在一起就被电视网砍掉停播了

。

美剧就是恰恰利用了这种若即若

离的桥段

，

吊足观众胃口

。

尤其在行业

剧中

，

感情线根本是隐形叙述

，

叙事策

略往往是在每一季的开头和结尾揪一

下观众的小心脏

，

就顺理成章俘获了

收视率

。

这种若即若离关系中的双方

，

往

往做派老套

、

崇尚古典

，

他们不会是互

联网思维的膜拜者

，

所理解的浪漫也

绝不在于速朽

。

他们不是把自己比作

堂吉诃德践行精英主义

，

就是写上一

首莎翁的十四行诗聊表情谊

。

在

CSI

中

，

男主角去参加昆虫协会的会议

，

寄

了份礼物给女主角表达想念

，

连卡片

都不写

，

破报纸里包了只粘在树枝上

的蚕茧

。

同样

，

你也听不到肉麻的表

白

。

一次女主角去尸检被尸水染了一

身的恶臭

，

本来关系不错的男性朋友

捂着鼻子夺门而去

，

男主角却像没事

儿人一样踱过来

，

告诉她去用柠檬水

洗个澡就好了

。

这种若即若离经济学

，

成功地延

长了美剧制作和播出的寿命

，

编剧就

是用这种伎俩

，“

骗

”

了观众几年甚至

十几年的热泪

，

也

“

骗

”

出了每一集插

播广告的不菲收入

。

有趣的是观众就

吃这一套

。

CSI

有一集讨论信任关系

，

女主角拿起剃刀为男主角刮胡子

。

有

个观众来信说

“

我转台到了

CSI

，

看到

了

Sara

给

Grissom

剃胡子的镜头

，

这

可比任何一个赤裸场面精彩多了

”。

然而若即若离在拍电视剧里好

使

，

在现实生活中的暧昧不仅不好玩

，

而且你要是敢把感情线拖上

15

年

，

轮

不到编剧

，

你妈都不能答应

。

（作者系资本市场研究人士）

【第三只眼】

若即若离经济学，成

功地延长了美剧制作

和播出的寿命。


